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出国前后关注点大不同
出国前：政治科目会出啥考题？
出国后：国家未来将如何发展？

在采访中，我们了解到不少学子在出国前就每年守在电脑前观看两
会直播。但是，随着年龄和阅历的增长，学子对两会的关注点在出国前
后发生了很大的变化。

在法国里昂国立应用科学院留学的卢宇表示，他还是个中学生时，
就开始关注两会了。“我高中毕业后就出国留学了。当我还在国内读高中
时，对两会的主要关注点落在民生和教育问题上。根据这些内容预测今
年政治考点会有哪些变化。”卢宇说，“在国外学习生活了将近10年，我
愈发感觉到祖国这些年发生的日新月异的变化；关注点也转移到国家

‘一带一路’建设，高端人才引进，中外合作等方面。”
无独有偶，英国剑桥大学的李博灏也有着类似的经历。他表示，在

国内读本科时，虽然关注过两会，但并不像现在这样，将关注点放在国
家社会经济迫切需要解决的难题与问题上。“出国前更关心与我们学生的
实际问题以及切身利益相关的议题，比如奖学金、助学金的发放与申
请；相关工作行业就业前景等。”

在英国求学6年后，李博灏希望能够学有所用，为国家发展过程中遇
到的难题寻求解决办法。因此随着课题研究的深入，他更加关注国家和
社会目前所面临的挑战，比如中等收入陷阱、供给侧改革、创意创新产
业的发展等议题。

还有一些学子表示，出国前对两会不太了解，出国后反而对两会热
点多了些思考。在澳大利亚墨尔本留学的马素湘说：“想不关注都难啊！
刷微博看新闻到处都是两会的消息。而且我现在学的是新闻专业，对世
界发生的大小事都会留意。随着年龄、阅历增长，家国情怀也渐长，会
关心国家发展的各方面问题。”

关注点多与所学专业相关
法学专业热议法定婚龄
很多人关心供给侧改革

在谈及对两会的哪些话题比较感兴趣时，卢宇表示：“近几年，国内
雾霾现象时有发生。而我本身是学习能源环境专业的，所以每年都对两
会上政府工作报告和代表提案中有关环保和新能源政策的部分很感兴
趣。今年两会提案中有几份关于大力发展清洁能源汽车的。我认为这对
节能减排和防治雾霾都有积极作用，但也要注意加强电池和电动机等关
键技术的研发。”

对此提案，卢宇有着自己的看法，“百花齐放的局面固然可喜，但也不能
一哄而上，国家应该提高行业准入门槛，完善新能源汽车准入管理规则，从
源头上进行制度创新，将一些不具备新能源汽车生产资质的厂家淘汰出局，
并高度关注电池系统安全问题，严格执行充电桩生产的国际标准。”

马素湘表示，“出国读研之前，我在国内学习法学，因此对相关的问题比
较感兴趣。今年两会上人大代表黄细花提出把法定婚龄降低到 18岁的提案；
而在微博的热搜榜上，一本儿童性教育读物引起了极大的争议。我认为降低
婚龄并不适合我国国情。因为性教育的缺乏导致我国大部分人在18岁之前没

有接受过完整的性教育，思想行动上也不够成熟，如何能够对自己的人生和
自己的另一半负责？所以我希望能有人大代表提议在国民儿童阶段完善我国
的性教育，而不是为了鼓励生育将法定婚龄提前。”

李博灏是英国剑桥大学制造业研究所创新设计管理中心的一名博士。他
格外关注的话题是供给侧结构性改革，知识产权保护，消费升级等议题。“我
的博士研究课题是关于推动创新设计密集型产业的发展从而帮助中等收入国
家克服中等收入陷阱的探索，因此一直十分关注国内关于供给侧改革的相关
议题。通过本届两会对于该议题的进一步关注，我希望可以有效地帮助我了
解供给侧改革与中等收入陷阱问题目前的发展状况以及解决情况；也希望可
以与更多的机构取得联系，并帮助他们了解该议题最前沿的研究与解决方
案。”

两会成为了解国情的窗口
盼准确把握国家发展需求
愿寻求机遇回国有所作为

不少学子时刻关注着国内动态，寻找回国发展的契机，而两会正是一个
提供最新最全面信息的窗口。

“对两会的关注使我能够准确把握国家目前迫切需要解决的难题，从
而使我的研究具有更多的社会价值。把理论和现实结合起来，将学到的
知识、理念与技术有效地融入到国家社会经济发展的实践中去，为国家
和社会解决这些问题提供理论与实践依据。”李博灏说。

知识产权也是近些年来两会的热门话题。在李博灏看来，知识产权
是经济可持续增长和创意创新产业发展的灵魂所在。完善的、与国际接
轨的知识产权保护法能够很好地促进国民经济的发展。“如何将欧洲和英

国先进的知识产权以及创意产业保护发展经验带回祖国，帮助我们国家
推动创意创新驱动的经济发展一直是我在关注与思考的。因此我也会十
分关注两会关于国内知识产权的保护，知识产权综合管理改革试点工
作，知识产权国际合作，知识产权大数据等的发展现状等问题。”

在两会上，全国政协委员张近东提出“当前中国经济的发展正在从
数量型向质量型转变，消费升级将成为企业新一轮创新发展的动力。”对
此，李博灏认为这也是他关注的问题。他认为：“在消费市场持续扩大的
大环境下，如何能够通过促进创新设计产业的发展以及消费品品质的提
升，推动国内消费增长并促进其在可持续经济增长中的作用，是一个迫
切需要解决的问题。在当前供给侧改革的大环境下，消费升级的重要性
越发突显。”

作为两会的资深粉，卢宇聊起两会话题充满了期待。“今年是国家
‘十三五’规划的关键时期，‘一带一路’建设也在如火如荼地进行中。
作为一名中国留学生，我一直都关注着能在哪些领域为国家、为中外合
作共赢做出贡献。‘大众创业、万众创新’提出有几年了。全国各省市在
吸引留学人才归国创业就业方面纷纷提出了各种优惠政策，但目前大都
集中在沿海发达省份，而且主要惠及理工科博士，政策覆盖面还不够
广。期待从国家层面设立工作组加强留学人才的统筹协调，完善顶层设

计。人文社科类留学人才是未来国家智库的重要后备力量，也应该适当加强
对他们的政策鼓励，更好地服务于‘一带一路’国家战略。”

卢宇还认为两会应该增设学子代表，列席旁听两会，拓展留学生参政议
政渠道。“我相信优秀留学生的国际化视野必将为家乡建设带来新的思路，增
添新的活力。”卢宇恳切地说。
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两会开幕以来，吸引了无数人的目光。这
其中的一个群体便是海外留学生。虽然身在海
外，但他们心系祖国，仍通过网络时刻关注着
两会进展——

学子看两会
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“一带一路”文化遗产国际学术研讨会不久前在福建泉州圆满落幕。研讨会由中国艺术研究院、福建省文化厅、泉州

师院主办，中国艺术研究院文化发展战略研究中心、福建省2011协同创新中心——南音文化传承与发展协同创新中心

承办。

“一带一路”建设承载了丝绸之路沿线各国发展繁荣的梦想，也为文化遗产的保护工作带来新的机遇，提出更高的要

求。“一带一路”文化遗产国际学术研讨会旨在搭建高规格、高水平的学术平台，整合“一带一路”沿线国家文化艺术研究

的力量，促进“一带一路”文化遗产的保护。

研讨会期间，来自“一带一路”沿线国家的百余名专家学者，通过遗址考查、主题演讲、小组讨论、专题沙龙等形式，就

文化遗产的创造性保护、创新途径、科学发展等议题交流各自的学术成果。具体议题包括中国台湾“竹马阵”中南管音乐

的转化、海上丝绸之路文化生态圈的“非遗”、唐朝海外贸易对东南亚的影响、贸易航线上的生态学与经济学、敦煌琵琶与

福建南音琵琶的比较等。

研讨会还举办了“一带一路”文化遗产专题展览。展览多角度地展示了海上丝绸之路贸易往来、文化交流、宗教传播

和技术推广的盛况。同时，研讨会还组织专家学者观看省级以上的非物质文化遗产传承人、工艺大师现场表演德化陶瓷

制作、永春香道、安溪制茶、泉港船模制作、泉州花灯、木偶表演、永春白鹤拳等。

2017敦煌·“一带一路”文化遗产国际研讨会将于2017年10月在甘肃省敦煌市举行，届时敬请关注。

中国艺术研究院院长连辑在闭幕式上作总结发言中国艺术研究院院长连辑在闭幕式上作总结发言
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研讨会上展示泉州南音研讨会上展示泉州南音

研讨会上展示铁观音制茶技艺研讨会上展示铁观音制茶技艺


